



Perú, entre el virreinato y la independencia

PRESENTACIÓN

El presente Dossier de *Tiempos de América* está dedicado al Virreinato de Perú durante los últimos años de la colonia, es decir, en vísperas de la independencia.

Tres distinguidos especialistas en la historia del Perú virreinal se dedican a trasladarnos sus investigaciones desde tres aspectos, todos ellos interesantes y esenciales, de la realidad histórica de fines del Setecientos peruano.

El primer artículo es una reflexión extensa del profesor Juan Marchena acerca de los movimientos indígenas de la década de los años ochenta de fines del siglo XVIII originados en el

Alto Perú. Además de relatar con detalle los enfrentamientos entre la “indiada” y el ejército del Rey, este estudio demuestra las contradicciones sociales que van a provocar las reformas borbónicas en este territorio, a través de los avatares de Josef Reseguí, oficial del ejército real, encargado de reprimir las revueltas indígenas. El lector se trasladará fácilmente en este artículo desde su relato histórico a la más que rabiosa actualidad boliviana de estos días.

En el segundo trabajo el investigador Víctor Peralta profundiza en el surgimiento de la prensa en el Perú. Si bien no es un tema nuevo, Peralta añade un valor añadido a su estudio al relacionar no sólo la importancia de la prensa en una sociedad como la peruana de fines del siglo XVIII, sino las relaciones de la prensa y de las distintas capas sociales que la apoyan con sus suscripciones o que necesitan de ella para sus informaciones y relaciones mercantiles.

Por último, el profesor Luis Miguel Glave realiza un interesante estudio de caso, el de Bernardino Tapia autor, junto con otros compañeros, de una serie de pasquines que fueron calificados como de desobediencia a la Monarquía y asunción de la soberanía popular. Sentencia de alta traición y consideración de pena de muerte por ella que viene a demostrar el cariz intransigente de los últimos años virreinales en el Perú.